

Fecha: 04-02-2026

Medio: Hoy x Hoy

Supl.: Hoy X Hoy

Tipo: Noticia general

Título: Algunas zonas tropicales podrían tener un calentamiento mayor debido al cambio climático

Pág.: 6

Cm2: 469,3

VPE: \$ 1.050.261

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

82.574

251.974

 No Definida

# Algunas zonas tropicales podrían tener un calentamiento mayor debido al cambio climático

Investigación tomó datos de los Andes y descubrió lo que ha pasado en ellos durante millones de años.

---

 Agencia EFE
 

---

**A**lgunas regiones tropicales podrían calentarse más drásticamente antes de lo previsto a medida que avanza el cambio climático, según un estudio que analiza millones de años del pasado de la Tierra, en la que sedimentos lacustres de los Andes colombianos se usaron para la investigación publicada en la revista *Pnas*.

El Plioceno, hace entre 2,5 y 5 millones de años, es la época más reciente en la que la Tierra se calentó con niveles de CO<sub>2</sub> atmosférico similares a los actuales. Entonces el planeta era, de media, entre 2,5 y 4 grados más cálido que hoy y Groenlandia estaba prácticamente libre de hielo. Aquel periodo dio paso al Pleistoceno, una época más fría, con el inicio de glaciaciones a gran escala en el hemisferio norte.

Aunque los cambios en la temperatura de los océanos a lo largo de esas épocas son conocidos, las estimaciones cuantitativas de la magnitud del cambio de temperatura terrestre en los trópicos son escasas, según el artículo.

La nueva investigación



SHUTTERSTOCK

Mediciones arrojaron que en otros períodos de calentamiento el alza de temperaturas fue mayor en zonas tropicales que en el océano.

indica que durante el Plioceno las tierras tropicales se calentaron casi el doble que los océanos.

En 1988, un equipo de científicos holandeses y colombianos recuperó un núcleo sedimentario de 580 metros de longitud de la cuenca de Bogotá, en Colombia. Formada hace millones de años, la cuenca ha conser-

vado sedimentos de forma continua y prácticamente intacta desde fines del Plioceno. El equipo analizó un tipo de grasa presente en las bacterias conservadas en el núcleo, lo que le permitió reconstruir un registro de temperaturas de la región desde el Plioceno hasta el Pleistoceno, o Edad de Hielo.

En comparación con la

época actual, el Holoceno, esa región terrestre de los Andes tropicales era 3,7° más caliente que en la actualidad, mientras que la superficie del mar tropical solo lo era 1,9°. Esto significa que las temperaturas terrestres en los trópicos cambiaron entre 1,6 y casi 2 veces más que las del océano tropical, de acuerdo con la Universi-

dad de Colorado en Boulder (EE.UU), una de las firmantes.

El océano Pacífico tuvo una condición de El Niño casi permanente durante el Plioceno tardío, lo que a su vez calentó aún más los Andes tropicales, explicó Lina Pérez Ángel, de la U. de Brown.

Los episodios modernos de El Niño ya han provocado

un calentamiento significativo y sequías en el norte de los Andes, y el equipo advirtió de que la zona podría sufrir un calentamiento adicional, ya que ese fenómeno podría producirse con mayor frecuencia debido al cambio climático.

Si se comparan los registros de temperatura de las últimas dos décadas con lo que predijeron los modelos climáticos hace unas décadas, "se observa que todos los datos del mundo real se encuentran en el extremo superior de esas predicciones", destacó Julio Sepúlveda, de la U. de Colorado.

Esto se debe, en parte, a que hay muchos mecanismos de retroalimentación en la naturaleza y superar ciertos umbrallos "podría desencadenar una serie de eventos en cascada que amplifican los cambios".

Los trópicos no reciben tanta atención como otras regiones en la ciencia climática, dijo Pérez-Ángel, por falta de centros de investigación en la zona y porque no se están calentando tan rápido como regiones más frías, como Groenlandia o la Antártica. Sin embargo, los trópicos albergan a un 40% de la población mundial.